



Armas de los Zúñiga-Palomeque,
Señores de Cisla, Itero, Cantaelpino,
Floresdávila y de la Aldehuela.

Versos que citan el P. Román de la Higuera y Argote de Molina en sus obras expresadas.

Sin embargo, los Palomeque de Salamanca, de que se va a tratar seguidamente, traían como Armas seis palomas de plata, colocadas en dos palos, de tres, en campo de azur, como pueden verse en el enterramiento de D. Alvaro de Zúñiga-Palomeque y en su casa solariega, en la localidad salmantina de Navarredonda y en un antiguo granero de los Señores, en Cisla.

Estos Palomeques, a quienes se dedica este trabajo, proceden, según consta en uno de los manuscritos de la Colección "Salazar y Castro" de la Real Academia de la Historia (Manuscrito D-31, folio 24 vtº), de Don TELLO PALOMEQUE, caballero mozárabe de los más nobles de Toledo, alcalde mayor de los mozárabes reinando don Alfonso VI y perteneciente, al parecer, a la Parroquia Mozárabe de San Lucas. Fue este padre del mozárabe don SUER TELLEZ PALOMEQUE, mayordomo del conde don Ramón, que lo heredó en Salamanca y según se dice en el citado manuscrito, "es progenitor de los Palomeque de allí".

De este don SUER TELLEZ PALOMEQUE, del linaje mozárabe toledano de Palomeque y de la casa de los Matanza, procedió el doctor don ANTON SANCHEZ PALOME-

QUE, vecino de Salamanca y del Consejo del rey don Enrique III. Según aparece en manuscrito de la citada colección "Salazar y Castro" de la Real Academia de la Historia (Ms. D-34, págs. 114, 114 vt.º y 119), este Dr. Antón Sánchez Palomeque fue padre de don JUAN SANCHEZ PALOMEQUE que casó en Salamanca con doña ISABEL VAZQUEZ DE CORNADO, de antiguo linaje salmantino. Fueron padres de don JUAN DE PALOMEQUE, "vasallo del rey", señor de Itero y de la villa de Cantaelpino, que casó con doña CATALINA DE OLARTE GIL DAVILA vecina de Avila, señora de Cisla. Fueron padres de doña BEATRIZ DE PALOMEQUE Y OLARTE, que casó con don PEDRO DE ZUÑIGA, señor de la Aldehuela, hijo del Conde de Plasencia, Ledesma y Trujillo, y hermano del primer Duque de Béjar.

Doña Beatriz de Palomeque, ya viuda, con licencia real instituyó mayorazgo ante el escribano Francisco Núñez de Valera, en Salamanca, en 28 de enero de 1487 a favor de su hijo don Diego, vinculando diversos bienes y señoríos y entre éstos los de Itero, Cantaelpino, Aldehuela y Cisla. Las vicisitudes de este mayorazgo de los Palomeque, de Salamanca, con diversos pleitos y sucesiones, constan en la mencionada colección "Salazar y Castro" de la Real Academia de la Historia (D-58, págs. 173 y siguientes y E-25 págs. 127 y siguientes); en el Archivo Histórico Nacional, sección "Consejos", núm. 29.682, legajo 368 y "Ordenes Militares" (Alcántara), legajo 1.683 y en documentación que conservan en sus archivos familiares D. Luis-Felipe de Peñalosa, Vizconde de Altamira de Vivero, D. José Antonio Dávila García-Miranda y el Sr. Marqués de Gracia Real. La descendencia de D.ª Petronila de Zúñiga y Palomeque figura en las págs. 33 y siguientes y en la Tabla III (Peñalosa), del Tomo IV del "Nobi-